
Kreistag Saale-Orla-Kreis                  Schleiz, 5. Oktober 2011
Kreistagsbüro

N i e d e r s c h r i f t
über die 14. Sitzung des Kreistages
am Montag, den 05.09.2011 (öffentlicher Teil)

Sitzungsbeginn: 16:00 Uhr
Sitzungsende: 18:25 Uhr
Ort: Landratsamt Saale-Orla-Kreis, Neubau, Konferenzsaal 237,

Oschitzer Str. 4, 07907 Schleiz, 

Anwesenheit:

Anwesend: Landrat
Roßner, Frank  

Beigeordnete(r)
Hauck, Jürgen  

Fraktion der CDU
Franke, Thomas  
Fügmann, Thomas  
Gersdorf, Katrin  
Hanna, Allam Dr. med.  
Hetterle, Norbert  
Peißker, Gabriele  
Ranke, Beate  
Sachse, Carsten  
Schugens, Gottfried  
Steffen, Berthold  
Völlm, Arnfried Dr.  
Wetzel, Siegfried (ab 16:30 Uhr)

Fraktion der SPD
Beer, Jochen  
Feike, Anette  
Kanis, Regine  
Klimpke, Juergen K.  
Künast, Dagmar (ab 16:45 Uhr)
Oppel, Peter  
Seidel, Marco  
Voll, Martina  
Wietzel, Hans  
Wohl, Rüdiger  

Fraktion Die LINKE
Dicke, Angelika  
Fleischmann, Hannelore  



Hofmann, Thomas  
Kalich, Ralf  
Knüpfer, Dieter  
Möller, Klaus  
Rebelein, Dieter Dr.  
Weithase, Helga  

Fraktion der UBV
Kleindienst, Wolfgang  
Querengässer, Gerd  
Scheffczyk, Andreas  
Weinrich, Ralf  

Fraktion der FDP
Borchardt, Alf-Heinz  
Modde, Michael  
Ortwig, Volker  
Walther, Heidemarie  
Wippert, Klaus  

Mitarbeiter der Kreisverwaltung
Eismann, Beate  
Jahn, André  
Keller, Nils  
Nielsen, Katrin  
Nitsch, Michael  
Pelke, Ralf  
Schuhmacher, Stefan  
Weiß, Katrin  

Entschuldigt: Fraktion der CDU
Detko, Lothar (krank)
Gruhner, Stefan (dienstliche Gründe)
Poßner, Wolfgang (Urlaub)

Fraktion Die LINKE
Lukas, Almut (Urlaub)
Pechtl, Klaus (Urlaub)

Fraktion der UBV
Eismann, Andreas (dienstliche Gründe)
Militzer, Bernd (Urlaub)
 

Schriftführerin: Kerstin Täumel

  
Tagesordnung:

 1. Genehmigung der Niederschrift über die 13. Sitzung des Kreistages am 11.07.2011 (öf-
fentlicher Teil)

 2. Jahresabschluss 2010 der Kreissparkasse Saale-Orla
Vorlage: KT/110/2011
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 3. Überplanmäßige Ausgaben Schülerbeförderung
Vorlage: KT/112/2011

 4. Überplanmäßige Ausgaben Förderung von Kindern in Tageseinrichtungen
Vorlage: KT/111/2011

 5. Überplanmäßige Ausgaben für Hilfen in besonderen Lebenslagen
Vorlage: KT/113/2011

 6. Außerplanmäßige Ausgaben auf Grund der Einführung des Bildungs- und Teilhabepaketes
Vorlage: KT/114/2011

 7. Berufung des Landkreiswahlleiters und seines Stellvertreters für die Landratswahl 2012
Vorlage: KT/109/2011

 8. Beschlussfassung über die Kriterien zur Erstellung eines Berichtes zur sozialen Situation 
der Menschen im Saale-Orla-Kreis
Vorlage: KT/104/2011

 9. Einbringung Beteiligungsbericht 2011 für das Geschäftsjahr 2010
Vorlage: IV/006/2011

 10. Information zum aktuellen Stand der Umsetzung der Bürgerarbeit im Saale-Orla-Kreis
 11. Informationen/Sonstiges
 12. Anfragen

Der Landrat eröffnet die 14. Sitzung des Kreistages und stellt die Ordnungsmäßigkeit der La-
dung sowie die Beschlussfähigkeit des Kreistages des Saale-Orla-Kreises fest.

Landrat Roßner verpflichtet das Kreistagsmitglied Herrn Alf-Heinz Borchardt (FDP) auf die 
gewissenhafte Erfüllung seiner Pflichten als Kreistagsmitglied mit Handschlag.
Herr Borchardt tritt die Mandatsnachfolge für Herrn Siegbert Würzl (FDP) an, der aus persön-
lichen Gründen sein Kreistagsmandat niederlegte.

Anschließend gratuliert der Landrat im Namen aller Mitglieder des Kreistages Herrn Modde 
nachträglich zu seiner Eheschließung.

Zur Tagesordnung gibt es keine Änderungsanträge.
 
Zu  TOP  1 Genehmigung der Niederschrift über die 13. Sitzung des Kreistages am 

11.07.2011 (öffentlicher Teil)

Wortmeldungen zur Niederschrift gibt es nicht.

Der Kreistag fasst
mehrheitlich bei
1 Stimmenthaltung

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises genehmigt die Niederschrift über die 13. Sitzung des 
Kreistages am 11.07.2011 (öffentlicher Teil).“

182-14/2011

Zu  TOP  2 Jahresabschluss 2010 der Kreissparkasse Saale-Orla
Vorlage: KT/110/2011
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Der Kreistag erteilt dem Vorstand der Kreissparkasse Saale-Orla, Herrn Schmidt, das Rede-
recht zur Erläuterung der Beschlussvorlage.
Durch Herrn Schmidt werden ausführliche Darlegungen zum Sachverhalt vorgenommen und 
die Detailfragen der Kreistagsmitglieder umfassend beantwortet.

Der Kreistag fasst
einstimmig

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt, dass gemäß § 20 Abs. 5 des Thüringer Spar-
kassengesetzes (ThürSpkG) den Mitgliedern des Verwaltungsrates der Kreissparkasse Saale-
Orla für das Geschäftsjahr 2010 Entlastung erteilt wird.“ 

183-14/2011

Zu  TOP  3 Überplanmäßige Ausgaben Schülerbeförderung
Vorlage: KT/112/2011

Der Landrat erläutert einleitend die Gründe für die folgenden über- bzw. außerplanmäßigen 
Ausgaben.
Unmittelbar vor der Kreistagssitzung wurden alle 4 Vorlagen im Finanzausschuss vorberaten 
und dem Kreistag mehrheitlich bzw. teilweise einstimmig die Beschlussfassung empfohlen.
Herr Dr. Rebelein kritisiert die kurzfristige Zustellung der Vorlagen und Vorberatung im Fi-
nanzausschuss. Er bittet für die Zukunft zu gewährleisten, dass die Fraktionen nach einer Er-
läuterung der Sachverhalte im zuständigen Ausschuss die Möglichkeit der Vorberatung der 
Vorlagen haben.

Der Kreistag fasst
mehrheitlich bei
7 Stimmenthaltungen

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt überplanmäßige Ausgaben in Höhe von 
315.000 Euro für die Schülerbeförderung im Haushaltsjahr 2011.“

184-14/2011

Zu  TOP  4 Überplanmäßige Ausgaben Förderung von Kindern in Tageseinrichtun-
gen
Vorlage: KT/111/2011

Eine Anfrage von Herrn Dr. Rebelein bzgl. der Entwicklung der Kita-Zahlen auf Grund des 
Thüringer Kindertagesstättengesetzes wird durch den Landrat beantwortet.

Der Kreistag fasst
mehrheitlich bei
2 Stimmenthaltungen

folgenden Beschluss:
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„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt im Bereich Förderung von Kindern in Tages-
einrichtungen gemäß § 22a SGB VIII im Haushaltsjahr 2011 überplanmäßige Ausgaben in 
Höhe von 150.000,00 €.“

185-14/2011

Zu  TOP  5 Überplanmäßige Ausgaben für Hilfen in besonderen Lebenslagen
Vorlage: KT/113/2011

Wortmeldungen zu diesem TOP gibt es nicht.

Der Kreistag fasst
mehrheitlich bei
1 Stimmenthaltung

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt im Deckungskreis 43 des Bereiches Hilfe in 
besonderen Lebenslagen im Haushaltsjahr 2011 überplanmäßige Ausgaben in Höhe von 
870.000,00 €.“

186-14/2011

Zu  TOP  6 Außerplanmäßige Ausgaben auf Grund der Einführung des Bildungs- 
und Teilhabepaketes
Vorlage: KT/114/2011

Wortmeldungen zu diesem TOP gibt es nicht.

Der Kreistag fasst
einstimmig

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt außerplanmäßige Ausgaben in Höhe von 
920.000,00 € zur Umsetzung des Bildungs- und Teilhabepaketes im Jahr 2011. Nichtver-
brauchte Mittel können zweckgebunden in das Folgejahr übertragen werden.“

187-14/2011

Zu  TOP  7 Berufung des Landkreiswahlleiters und seines Stellvertreters für die 
Landratswahl 2012
Vorlage: KT/109/2011

Der Kreistag fasst
einstimmig

folgenden Beschluss:
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„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beruft gemäß § 4 Abs. 2 i.V.m. § 28 Abs. 2 Thüringer 
Kommunalwahlgesetz (ThürKWG)

Frau Claudia Luckhardt, Mitarbeiterin FD Rechtsaufsichtsbehörde,
zur Landkreiswahlleiterin
und
Herrn Thomas Heß, Fachdienstleiter FD Bürgerservice, Kfz-Zulassung,
zum stellvertretenden Landkreiswahlleiter

für die Wahl des Landrates 2012.“

188-14/2011

Zu  TOP  8 Beschlussfassung über die Kriterien zur Erstellung eines Berichtes zur so-
zialen Situation der Menschen im Saale-Orla-Kreis
Vorlage: KT/104/2011

Frau Feike informiert über die Vorberatung der Kriterien im Sozialausschuss. Das vorliegen-
de Inhaltsverzeichnis für den zu erstellenden Sozialbericht wurde im Ausschuss einstimmig 
befürwortet.

Der Kreistag fasst
einstimmig

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt die Inhalte des Berichts zur sozialen Situati-
on der Menschen im Saale-Orla-Kreis (Sozialbericht) gemäß des als Anlage der Vorlage 
KT/104/2011 beigefügten Verzeichnisses.“

189-14/2011

Zu  TOP  9 Einbringung Beteiligungsbericht 2011 für das Geschäftsjahr 2010
Vorlage: IV/006/2011

Durch den Landrat werden kurze einführende Erläuterungen zur Einbringung des Beteili-
gungsberichtes vorgenommen und die Beratung in den Fraktionen sowie im Wirtschaftsaus-
schuss angeregt.

Zu  TOP  10 Information zum aktuellen Stand der Umsetzung der Bürgerarbeit im 
Saale-Orla-Kreis

Der Landrat gibt den aktuellen Stand der Umsetzung der Bürgerarbeit sowie den Sachstand 
ALG II den Kreistagsmitgliedern zur Kenntnis. Das statistische Zahlenmaterial dazu wurde 
vor Sitzungsbeginn an die Fraktionsvorsitzenden übergeben.
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Zu  TOP  11 Informationen/Sonstiges

Durch den Landrat werden folgende Informationen gegeben:

- Die Übersichtslisten mit den Niederschlagungen wurde vor Sitzungsbeginn an die
  Fraktionsvorsitzenden zur Kenntnisnahme übergeben.

- Termine:
   07.09.2011 Bau- und Vergabeausschuss

05.10.2011 Bürgergespräch in Tanna
03.11.2011 Bürgergespräch  VG Triptis
16.11.2011 Kreisausschuss
05.12.2011 Kreistag 

Zu  TOP  12 Anfragen

Herr Schugens fragt nach dem aktuellen Stand REK und bittet um Informationen bzgl. der 
zwei Berufsschulstandorte, insbesondere zu den Investitionen am Standort Pößneck.
Bzgl. der Berufsschulproblematik führt der Landrat aus, dass der Fördermittelbescheid für 
den Standort Pößneck am Mittwoch vergangener Woche übergeben wurde. Es gibt einen en-
gen Kontakt zwischen Stadt Pößneck, Volkssolidarität Pößneck und der Schule selbst hin-
sichtlich der weiteren Schritte. Gegenwärtig ist die Frage der technischen Ausstattung zu klä-
ren. Im Moment sind keine Punkte offen; die Absprachen werden kontinuierlich mit der Stadt 
geführt.
Bzgl. der Netzplanung der Berufsschulen gibt es vom Kultusministerium die Aussage, dass 
diese Planung für die Zukunft an den tatsächlichen Zahlen orientiert werden muss. Dies wäre 
im Ostthüringer Berufsschulkonzept nicht so dargestellt. Es ist jetzt abzuwarten, wie sich die 
Kollegen in den anderen ostthüringer Landkreisen dazu positionieren. Von Seiten des Saale-
Orla-Kreises wird es keine Bestrebungen geben, an dem abgestimmten Netzplan etwas zu 
verändern. Das Ministerium müsste dann neue Zahlen auf den Tisch legen, zu denen wir uns 
positionieren. 

Zur Frage 1 bzgl. REK führt der Landrat aus, dass am 29.09.2011 die formale Gründungsver-
anstaltung der Kommunalen Arbeitsgemeinschaft (KAG) stattfindet. Im Landkreis Saalfeld-
Rudolstadt gibt es nach wie vor Probleme hinsichtlich der Beteiligung der Kommunen. Die 
Vorarbeiten sind so angelegt, dass das Ministerium schon die Radwegestudie auf den Weg ge-
bracht hat. Aus den Gesprächen mit den Bürgermeistern ist erkennbar, dass es wenig Dissens 
bzgl. REK gibt. Gemeinsam wurde in den letzten Jahren ein Prozess der Entwicklung der Re-
gion auf den Weg gebracht, der in das REK eingebracht werden kann.

Herr Kleindienst bezieht sich auf eine Berichterstattung in der OTZ vom 01.09. hinsichtlich 
der Reparatur der Pößnecker Straße in Ranis. Er erinnert an die Aussagen bei der Beschluss-
fassung der Kreisstraßennetzkonzeption hinsichtlich der Ausreichung von Fördermitteln des 
Landes Thüringen vor Straßenabstufungen zur Instandsetzung dieser Straßen. Er sieht mit der 
aktuellen Aussage, dass das Land keine bzw. nur in geringen Maße Fördermittel bereitstellt, 
den Saale-Orla-Kreis als betrogen. Mit der Herabstufung kommt der Landkreis in Eigentum 
einer Straße, was in Folge Kosten für den Kreis bedeuten. 
Ist der Beschluss des Kreistages dann überhaupt noch so rechtens, oder müsste der geändert 
werden?
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Eine weitere Frage bezieht sich auf den ÖPNV. Herr Kleindienst fragt an, ob dem Landrat ein 
Mehrbedarf für den ÖPNV bekannt ist? Wenn ja, kann man den beziffern und wären wir in 
der Lage, den im Haushalt einzuordnen?
Zur Anfrage 1 wird durch Herrn Hauck u.a. der Werdegang dieser vorgesehenen Straßenbau-
maßnahme erläutert. Er führt aus, dass sich nach Gesprächen im zuständigen Ministerium her-
ausgestellt hat, dass die Förderprämisse des Landes nicht in Ortsdurchfahrten greift sondern 
nur außerorts. Außerdem gibt es von Seiten des Landes keine definitiven Zusagen für eine 
Förderung für eine grundhafte Sanierung. Auf Grund dieser Situation hat man sich mit Stadt 
Ranis und Abwasserzweckverband dahingehend geeinigt, die durch das Land angebotenen ca. 
70.000 € für eine Oberflächeninstandsetzung zu nutzen, um für die nächsten 5 bis 10 Jahre 
eine zumutbare Straßenqualität herzustellen. 
In weiteren Ausführungen informiert Herr Hauck über die Eckpunkte und Ergebnisse der heu-
te stattgefundenen Straßenbaukonferenz.
Abschließend stellt Herr Hauck zusammenfassend fest, dass der Kreistagsbeschluss nicht 
rechtswidrig ist.

Zur Anfrage ÖPNV führt der Landrat aus, dass er auf dreierlei Art und Weise davon gehört 
hat, dass es im ÖPNV einen möglichen Mehrbedarf geben kann. Zum Einen wurde darüber 
im Aufsichtsrat informiert, zum Anderen wurde es im Wirtschaftsausschuss thematisiert und 
weiterhin hat am vergangenen Freitag die Landrätin von Saalfeld darüber informiert, dass 
diesbezüglich Zahlen gehandelt werden, die je nach Ausformung in die Größenordnung von 
mehr als 1 Mio. € kommen könnten. Im Kreistag Saalfeld gibt es Gedanken hinsichtlich einer 
möglichen Fusionierung beider Gesellschaften.
Im Saale-Orla-Kreis werden wir ab September die Tätigkeit der Arbeitsgruppe wieder aufneh-
men mit dem Ziel, längerfristige Einsparungsmodelle miteinander zu vereinbaren. Wir kön-
nen im ÖPNV-Bereich nur den Kostenaufwuchs dämpfen, wenn es uns gelingt, im gesamten 
System Busse einzusparen. 
Ausdrücklich wird durch den Landrat betont, dass wir mit der KomBus ein zuverlässiges Un-
ternehmen an der Seite haben, welches wirtschaftlich arbeitet.

Herr Wetzel bittet um Auskunft, warum seit geraumer Zeit die Region durch Sirenengeheul in 
der Nacht geweckt wird, wenn auf der Autobahn eine Notsituation entstanden ist, obwohl für 
die Einsatzkräfte ein elektronisches Warnsystem vorhanden ist.
Der Landrat erwidert, dass er diesen Sachverhalt prüfen lassen muss, da er bisher davon keine 
Kenntnis hatte.

Herr Scheffczyk verliest seine schriftlich eingereichten Anfragen, welche als Anlage dieser 
Niederschrift beigefügt sind.
Durch den Landrat werden zum Fragenkomplex I anhand einer Übersicht Ausführungen zu 
Haushaltsresten beim Einsatz der Schulinvestitionspauschale konkret nach Maßnahme, Sum-
me und Haushaltsstelle vorgetragen. Diese Übersicht ist der Niederschrift als Anlage beige-
fügt.
Zum Fragenkomplex II (Sportförderung) bittet der Landrat um Verständnis, dass diesbezüg-
lich weitere Übersichten erstellt werden müssen, die nach Fertigstellung dem Kreistag zur 
Kenntnis gebracht werden.

Zum Fragenkomplex III (Goetheschule) führt der Landrat aus, dass nach seinem Kenntnis-
stand nach Beginn des neuen Schuljahres die räumliche Lösung im AWZ ordentlich läuft.
Gleichlaufend hat es ein Treffen mit dem Besitzer der angrenzenden Liegenschaften gegeben.
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Über den Inhalt des Gespräches wird der Landrat im nichtöffentlichen Sitzungsteil nähere 
Ausführungen vornehmen.

Herr Scheffczyk stellt bzgl. Goetheschule die Nachfrage, ob es generell die Möglichkeit gibt, 
die ehemals durch die Schule genutzten Gebäude käuflich zu erwerben?
Der Landrat antwortet, dass dies grundsätzlich möglich wäre, es aber eine Preisfrage ist.

Herr Scheffczyk bittet abschließend bzgl. der Übersicht zu Fragenkomplex I auf die in der 
Frage in Klammern stehenden Angaben konkret einzugehen und die schriftlichen Antworten 
an alle Kreistagsmitglieder vollständig auszureichen.

Der Landrat beendet den öffentliche Teil der  14. Sitzung des Kreistages  um 17:50 Uhr.

Die Niederschrift über den nichtöffentlichen Sitzungsteil liegt im Kreistagsbüro vor und kann 
dort eingesehen werden.

Frank Roßner Kerstin Täumel
Landrat Schriftführerin
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	Frank Roßner

